

Noticias

Fallecimiento

Comenzamos este segmento con una lamentable y triste noticia: el fallecimiento del Prof. Rafael García Torres. Hecho que sucedió la noche del primero de noviembre de 2008. Sus compañeros y amigos ucabistas le rindieron justo homenaje con una misa celebrada por el padre Rafael Baquedano, s.j., el día miércoles 19 del mismo mes en la Parroquia María Trono de la Sabiduría, UCAB.

Foro en homenaje al profesor Rafael García Torres

El día 26 de noviembre del 2008 la Escuela de Filosofía y su Centro de Estudiantes realizó en las instalaciones de la Universidad Católica Andrés Bello el Foro en Homenaje al profesor Rafael García Torres, quien se desempeñó como docente en varias universidades de país y como director de la revista *Apuntes Filosóficos*.

En el evento se expuso el artículo que escribió el profesor García en la edición número 32 de la revista *ITER: Laureano Vallenilla Lanz y la hermenéutica de los fenómenos sociopolíticos e históricos en Venezuela. Ensayos de reconstrucción argumental*. Entre los ponentes se contó con la presencia del profesor José Luis Da Silva y de la profesora Marta De la Vega, y como moderador, el profesor Jesús Hernández Mayoral, el cual dedicó unas breves palabras introductorias al tema.

Los ponentes se dedicaron a destacar los aspectos más importantes del texto, apoyándose al enfoque de su autor, el profesor García. El profesor Da Silva destacó la importancia de la elaboración de una metodología científica que permitiese llegar a interpretaciones rigurosas sobre los problemas y fenómenos sociopolíticos. Con ello se logaría identificar y evitar los errores comunes de corte epistemológico, muy frecuentes en las fases interpretativas de los hechos sociales. Por su parte, la profesora De la Vega resaltó la idea de que las normas jurídicas y las instituciones no son las indicadas para llevar a cabo las transformaciones requeridas por una sociedad, y qué más bien son sus integrantes los que, en definitiva, deben determinar el curso de las normas e instituciones de acuerdo a sus necesidades y costumbres. En este sentido destacó

la importancia de que el legislador conozca en detalle la historia de su país, y descubra los hechos y factores que han incidido en la evolución de esa sociedad. Una vez conocido esto, el legislador está en mejor posición para elaborar tanto las normativas que regulan las actividades de los hombres como los estatutos de las instituciones, con la idea de configurar el ordenamiento jurídico y político más conveniente.

Posteriormente, el público elaboró una serie de preguntas que fueron atendidas por los panelistas. De allí surgieron dos grandes reflexiones que le dieron un cierto filosófico al evento. En la primera se destacó la importancia de investigar las razones por las cuales el pensamiento venezolano tuvo una influencia filosófica tan restringida y parcializada, dejando a un lado a otras muy importantes que habrían podido ejercer una influencia positiva en nuestra conciencia colectiva, permitiendo que hubiese menos resistencia ante las nuevas teorías. Segundo, que la filosofía en nuestro país no debería restringirse a la mera interpretación de autores foráneos, sino ampliarse para incluir el estudio los pensadores venezolanos. Finalmente, se sugirió la idea de que, desde el comienzo, los jóvenes estudiantes de filosofía deben ejercitarse mucho más en la escritura de sus ideas, para que, de ese modo, se promueva la futura aportación de contribuciones originales dentro de la profesión.

Este foro cumplió con la expectativa de rendirle un sencillo homenaje al profesor García, quien se dedicó durante muchos años a instruir y concientizar a tantas generaciones de alumnos. Su obra y constancia son ejemplos a seguir en este sinuoso camino que es el ejercicio de la filosofía.

Elias Rosales

*Estudiante de Licenciatura en Filosofía
Universidad Católica Andrés Bello*

Semblanza de Arturo Andrés Roig

Arturo Andrés Roig Simón no es sólo un destacado filósofo de nuestra América, es un notabilísimo historiador del pensamiento americano. Su obra reveladora está inscrita en esa gran corriente intelectual que ha dedicado sus esfuerzos intelectuales a poner de

relieve las contribuciones de nuestros intelectuales al conocimiento y destino del ser americano.

Roig nació en parte doble con su hermano mellizo Fidel, actualmente célebre botánico, en la ciudad de Mendoza, en el occidente de la República Argentina, más cercana a Santiago de Chile que a Buenos Aires. Vino al mundo en los significativos años veinte, el 16 de septiembre de 1922, para mayor precisión. Su padre, Fidel Roig Matóns, era uno de los tantos inmigrantes procedentes de la península ibérica, de Girona, obviamente catalán, que llegaban a la América en busca de un mejor destino. Cómo fue corriente en aquellos transatlánticos fijó sus ojos en una criolla, María Isabel Petazzi, nativa de Mendoza de origen franco-italiano y profesora de primaria de la escuela nueva.

Fidel Roig Matóns, no fue un inmigrante sin estudios como era la mayoría de quienes venían a hacer la América, había sido primer violin en el teatro municipal de su ciudad natal. Ofreció conciertos en Buenos Aires, pero fue en Mendoza el lugar en el cual terminó radicándose hacia 1909. En esa ciudad había formado parte de un cuarteto de cuerdas. En ese ambiente de música y de magisterio nació y fue formándose Arturo Andrés Roig. Ambiente artístico e intelectual que impregnaría su niñez y que se diversificó cuando su padre, se dedicó a la pintura de paisajes y personalidades. Orientándose siempre hacia lo americano, plasmó en imágenes los prototipos de un pueblo autóctono en extinción, el de los huarpes o warpes del Cuyo, aunque también abordó otros temas americanistas, reveladores de su profunda inserción en su segunda patria.

De modo que Arturo Andrés tuvo la suerte de nacer y crecer en un ambiente propicio a las inquietudes intelectuales, un hogar ilustrado para los parámetros usuales de la época. Estas condiciones le orientaron hacia estudios universitarios que aun no eran bien apreciados como las carreras corrientes de medicina, abogacía e ingeniería. El joven Roig se inclinó inicialmente por el magisterio. Hacia los años de la segunda guerra mundial, en pleno ascenso del peronismo hizo su carrera universitaria. Fueron años de gran efervescencia política a la cual no pudo estar ajeno ningún estudiante de ese nivel. Durante aquellos años juveniles simpatizó con la España republicana, desde luego a partir de entonces repudió cuanto tuvo que ver con las potencias aliadas de Francisco Franco concertadas en el eje nazi-fascista, que tuvo fuertes simpatizantes en Argentina.

La Argentina en la cual creció Roig, vivió una notable transformación sin perder su condición de país de la periferia del sistema capitalista mundial, con más vínculos con Europa que con Estados Unidos. Un fuerte movimiento nacionalista sacudió a la sociedad. En los momentos en que se decidía el rumbo de la guerra en Europa, comenzó la llamada revolución de 1943 encabezada por una mezcolanza de militares nacionalistas-democráticos, liberales y hasta pro-nazis, quienes tomaron diversas medidas de significación: precios máximos, rebaja de alquileres, eliminación de aranceles en los hospitales, castigo a la usura, intervención de empresas, disolvieron los partidos políticos e impusieron el credo católico en todas las escuelas, pero también sostuvieron independencia y neutralidad en el conflicto internacional.

El sector universitario argentino de aquellos días estuvo envuelto activamente en los antagonismos políticos que saturaron el ambiente nacional. La política rebasó los límites nacionales. La confrontación de Estados Unidos contra el naciente peronismo se irradió a los más diversos sectores sociales. En una peculiar confrontación interna y externa se fue fraguando el controvertido populismo peronista que planteó tantas interrogantes entonces como ahora. Fue en aquellos días cuando Arturo Andrés ingresó a las aulas universitarias.

Graduado de maestro normal ingresó en la educación superior y 1949 salió de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Cuyo, en Mendoza, titulado de Profesor de Enseñanza Secundaria, Normal y Especial en Filosofía. Sin embargo, no se contentó con esa categoría y se animó a proseguir su formación en otras tierras. Tuvo la suerte de recibir en 1953 una beca nada menos que en la Sorbona, que era entonces la meca de todo universitario con ambiciones de alto nivel. Allí trabajó bajo la tutela de Pierre-Maxime Schuhl, destacado estudioso de las filosofías antiguas. Este profesor, alsaciano de progenie hebrea había vivido interesantes experiencias. Capitán de la reserva motorizada, entró en ejercicio al comenzar la guerra entre Alemania y Francia. Al ser prisionero fue recluido en el campo de concentración de Colditz, vivencias que dieron motivo a un libro titulado, *Jeux des images captives*. Schuhl produjo una considerable cantidad de trabajos científicos, particularmente acerca de la filosofía griega y los legados intelectuales de Sócrates y Platón, que influyeron notablemente en las curiosidades filosóficas del joven argentino.

Desde su estadía en Francia el joven mendocino como resulta obvio, se interesó por el pensamiento de Platón, devoción que sostuvo por muchos años de su quehacer intelectual. En 1972 apareció su libro *Platón y la Filosofía como libertad y expectativa*, Roig había dedicado diez años vida en elaborarlo.

En Francia estuvo cerca —y compartió con— de los sectores políticos y sociales anticolonialistas y contestatarios, quienes organizaron en la propia Universidad de la Sorbona un acto en honor al General Von Giap, que había propinado una apabullante derrota al ejército francés y la legión Extranjera en la espectacular batalla de Diem Bien Phou.

Al volver a su patria, no sólo continuó el estudio de Platón,—en 1972, *Platón o la Filosofía como libertad y expectativa*, fue publicado por la Universidad de Cuyo, Mendoza—, sino que enseñó Pensamiento Argentino en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo, pero como puede observarse en su extensa bibliografía, comienza la investigación de personajes que se habían considerado menores en la historia intelectual. Es un enfoque casi regional. Entre 1957 y 1968 aparecen variados trabajos sobre figuras poco conocidas, fuera de ámbitos reducidos: Manuel Sáenz, Julio Leonidas Aguirre, Agustín Álvarez, Juan Llerena, Juan Gualberto Godoy, y tantos otros, los krausistas y espiritualistas argentinos. Casi pudiera decirse que el desplazamiento de su interés recorre un camino original: de los clásicos griegos, a los pensadores mal llamados "menores", de ambiente argentino muy local y de ellos a las grandes figuras de la historia continental. Aunque en cada región en donde vivió y estudió no ignoró a la producción de ideas de los menos relevantes. Por supuesto. Un lugar relevante ocuparon los trabajos sobre el terruño mendocino.

Los tiempos americanos de fines de los años 50, derrocamiento de la dictaduras de Pérez Jiménez y de Batista, la búsqueda desesperada de un camino de desarrollo para la América nuestra y los contactos con Leopoldo Zea, Francisco Miró Quesada y Augusto Salazar Bondy abientaron en Roig un impulso convergente a favor de una perspectiva de gran calado y amplitud. En el año de 1974 participó en él fue el primer Congreso mexicano de Filosofía reunido en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Morelia, México.

De nuevo el neoperonismo al poder y Roig comprendió como tantos, que debía apoyar lo que excedía al peronismo mismo, por ser un movimiento social que venía desde el pueblo. "Entendimos que debíamos reestructurar la universidad argentina, adecuándola para dar paso hacia aquella democracia de sentido social y participativo y lo hicimos con fervor. Sabíamos, sin embargo, de la ambigüedad del peronismo, que como todos los populismos hispanoamericanos, fue una caja de sorpresas y en ese juego perdimos, porque avanzó el militarismo, la dictadura, la represión implacable, sangrienta, irracional, sobre todo, profundamente sucia y antihumana".

Y cuando avanzó el militarismo -sucio, implacable, inhumano y sangriento- en 1975, separaronle injustamente de su cargo de Profesor principal de la Universidad de Cuyo, a él, que ya gozaba de fama internacional y era uno de los más conocidos maestros de Latinoamérica. "Lógicamente entramos en la lista de expulsados y perseguidos, tuvimos que escondernos y luego huir del país. Nos esperaban colegas y amigos universitarios en Europa, en particular en Francia y en países latinoamericanos. Optamos por no salir de nuestro continente.

En 1976, un nuevo golpe militar inicia otra era de dictaduras reaccionarias en Argentina. Los intelectuales de ideas progresistas, como se decía entonces, fueron destituidos, perseguidos, encerrados, encarcelados o enterrados. Cesanteado de su cátedra universitaria, Roig, con mujer e hijas a cuestas, emprende el camino espinoso del exilio. Venezuela le abre sus puertas por un tiempo, en el Centro Rómulo Gallegos. Estuvo presente en los pasos fundadores de la Biblioteca Ayacucho. Tras un breve paso por la Universidad Autónoma de México, echa ancla en Ecuador en la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, en Quito. Diez años pasó allí. Diez años viviendo el drama de los exiliados, desde luego, pero fueron de mucho trabajo y de notables frutos: alumnos aprovechados, aportes valiosos para el país de refugio y toda la América, años aleccionadores, de enriquecedor compromiso intelectual.

- *Esquemas para una historia de la filosofía ecuatoriana*, Quito, Ediciones de la Universidad Católica, 1977.
- *El pensamiento social de Juan Montalvo* (Quito, Tercer Mundo, 1984).

- *El Humanismo ecuatoriano en la segunda mitad del siglo XVIII* (Quito, Banco Central).
- *Bolivarianismo y Filosofía Latinoamericana* (Quito, Flacso), Narrativa y cotidianidad (Cuadernos de Chasqui, N° 4).

No es de extrañar que en 1983 el Gobierno de la República del Ecuador concediera al destacado pensador argentino la condecoración al mérito cultural de Primera Clase.

Al año siguiente del otorgamiento de esta distinción, instancias de Justicia Federal en Argentina dictaron su reincorporación a la Universidad de Cuyo. Empezaba un largo y tortuoso camino en la nación austral por hacer justicia a tantos crímenes y atropellos cometidos por la gorilaza bajo los pretextos de la guerra fría y la obediencia debida.

El Arturo Andrés Roig que regresó del exilio, fue un hombre, un maestro, un estudioso robustecido en su compromiso humanista y político. Sus exilios por tierras americanas habían ensanchado sus experiencias y conocimientos. Con ese saber y vivir reemprendió sus tareas con el Seminario de Estudios Latinoamericanos como eje primordial, desde la Facultad de Filosofía de la Universidad Nacional de Cuyo y luego desde el Centro Regional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas de Mendoza (CRYCYT). Con el correr de los cursos y de los estudios asesorados pronto incubó un extraordinario grupo de trabajo de proyección internacional: Clara Jalif, Estela Fernández, Adriana Arpini, Liliana Giorgis, Oscar Zalazar, Alejandra Ciriza, Ana Luisa Dufour, Dante Ramaglia, Marisa Muñoz y otros jóvenes que le siguen los pasos.

Las dos últimas décadas fueron de abundante producción, de la cual hemos seleccionado algunos textos mayores que han tenido bastante difusión en los más diversos ámbitos:

- *Filosofía, Universidad y filósofos en América Latina*. México: UNAM Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos. 1981.
- *Teoría y Crítica del pensamiento latinoamericano*. México: Fondo de Cultura Económica, 1981.

- *Andrés Bello y los orígenes de la semiótica en América Latina.* Quito: Ed. Universidad Católica, 1982.
- *El pensamiento social de Juan Montalvo, sus "Lecciones al Pueblo".* Quito: Ed. Tercer Mundo, 1984.
- *El Humanismo ecuatoriano de la segunda mitad del siglo XVIII.* Quito: Banco Central del Ecuador, Corporación Editora Nacional, 2 tomos (Colección Biblioteca Básica del Pensamiento Ecuatoriano, 1984).
- *Bolívarismo y filosofía latinoamericana.* Quito: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, 1984.
- *El pensamiento latinoamericano del siglo XIX.* Compilación de Arturo Andrés Roig. México: Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 1986.
- *La utopía en el Ecuador.* Quito: Banco Central del Ecuador y Corporación Editora Nacional. Biblioteca Básica del Pensamiento Ecuatoriano, vol. 26, 1987.
- *Hernán Mozo González. Escritos filosóficos.* Selección de textos y estudio introductorio por Arturo Andrés Roig. Quito: Corporación Editora Nacional y Pontificia Universidad Católica del Ecuador, 1988.

Rostro y filosofía de América Latina. Mendoza: Editorial de la Universidad Nacional de Cuyo (EDIUNC), 1993.

Argentina del 80 al 80. Balance social y cultural de un siglo. México: Universidad Nacional Autónoma de México, 1993.

- *El pensamiento latinoamericano y su aventura.* Buenos Aires: Centro Editor de América Latina, 2 tomos, 1994.
- *Proceso civilizatorio y ejercicio utópico en nuestra América.* Arturo Andrés Roig (Compilador). San Juan: Editorial Fundación Universidad Nacional de San Juan, 1995.
- *Mendoza en sus letras y sus ideas.* Mendoza: Ediciones Culturales de Mendoza, 1996.

- *La sociedad patriótica de Amigos del País de Quito*. Quito, Universidad Estatal Bolívar y Centro de Desarrollo Social. [Colección "Todo es Historia", n° 6], 1996.
- *La universidad hacia la democracia. Bases doctrinarias e históricas para la constitución de una pedagogía participativa*. Mendoza: Editorial de la Universidad Nacional de Cuyo (EDIUNC), 1998.
- *Ética del poder y moralidad de la protesta. La moral latinoamericana de la emergencia*. Edición de José Luis Gómez-Martínez. Athens: Proyecto Ensayo Hispánico, 2000, edición electrónica: <http://www.ensayistas.org/filosofos/argentina/roig/etica/>.

Por supuesto, esta es la muestra mayor y más representativa de un gran maestro que destaca por su impresionante bagaje cultural, expresado siempre con una sencillez que seduce y persuade sin alardes de gran gurú. Hay mucho más que ha recogido con singular minuciosidad José Luis Gómez-Martínez y puede consultarse mediante Internet.

La obra de Roig abarca un número temático, problemas y figuras impresionantes, pero lo que más nos interesa a los latinoamericanos que buscamos afanosamente un camino conveniente a nuestros intereses como región, como comunidad emparentada por innumerables lazo y concidencias para un destino común más feliz, es esa historia de ideas a la que ha hecho tantas contribuciones positivas. La historia que examina y valora tantos y disímiles vertientes y afluentes sin perder de vista los acondicionamientos y articulaciones. Precisamente la historia que nos debemos saber al dedillo como pedía Martí. La historia de la dramática y contradictoria formación de nuestras conciencias de latinoamericanos que desean construir un mundo mejor y afincados en nuestras propias realidades.

Los aportes de Arturo Andrés Roig como investigador y como maestro de varias generaciones de latinoamericanos, han sido reconocidos por varias instituciones y gobiernos de América Latina. La Universidad de Guadalajara, México en 1989, rindió cálido Homenaje a su labor magistral. La presidencia de la República del Ecuador le otorgó, en 1992 una nueva distinción, la Orden Nacional "Honorato Vázquez". En 1993 fue declarado "Visitante Ilustre de la Universidad de las Villas", en Cuba. El año siguiente en Ni-

caragua, 1994, la Universidad Autónoma de Managua le otorgó el grado de Doctor Honoris Causa. En septiembre de ese mismo año la Universidad Nacional del Comahue, Argentina, lo declaró Profesor Honorario. En 1996, casa universitaria, Universidad Nacional de Río Cuarto, Argentina, le otorgó el título de Doctor Honoris Causa.

Éste es, en breve y pálida semblanza, el maestro admirado, amigo de grata recordación, que presentamos aquí como antepasada de un ensayo que deseamos sirva de provocación a más provechosas lecturas. Lecturas para meditar, para tomar más claridad de la significación de aportes como estos para dar el mejor y más claro impulso a la hora americanista que estamos viviendo en los atuendos de un nuevo siglo cargado de nuevas esperanzas.

Salvador E. Morales Pérez
Instituto de Investigaciones Históricas
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo
Morelia, Mich, 25 de septiembre de 2007.

I Encuentro Iberoamericano de Revistas de Filosofía

Durante los días 19 y 20 de septiembre de 2008 sesionó en la Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá, el I Encuentro Iberoamericano de Revistas de Filosofía, convocado y organizado por Ideas y Valores, Revista Colombiana de Filosofía, editada por el Dr. Jorge Aurelio Díaz. El encuentro tuvo como proyecto central –de acuerdo con los términos de la convocatoria– establecer criterios y determinar acciones concretas cuyo objetivo principal se dirige a fortalecer la labor que vienen desempeñando, y que puedan llegar a desempeñar, las revistas de filosofía en el ámbito de los idiomas español y portugués. Este propósito tiene origen en la convicción de que las revistas son uno de los elementos fundamentales para la comunicación entre nuestras comunidades académicas, y para la difusión de la producción intelectual en las diversas áreas de la filosofía.

Con presencia y/o representación de un número superior a quince revistas iberoamericanas de filosofía, los temas discutidos durante el Encuentro fueron:

1- *Acceso Libre:* la política de Acceso Libre, aplicada a nuestras revistas, propone que sus contenidos sean puestos en la Red, de manera que cualquier persona pueda tener acceso a ellas. Esto, aunque genera importantes ventajas, naturalmente tiene significativas desventajas, pues por una parte es contraproducente para las revistas cuya existencia encuentra un soporte fundamental en las suscripciones y, por otra, no siempre los portales que facilitan el Acceso Libre establecen criterios definidos de calidad académica, lo cual es indispensable en razón de la actual proliferación de revistas de filosofía en nuestro medio iberoamericano.

2- *Sistemas de evaluación de calidad:* en los diversos países de nuestra comunidad iberoamericana se han venido estableciendo criterios para la evaluación de las revistas científicas, que buscan elevar los niveles de calidad de las mismas. Pero dado el carácter tan diverso de las publicaciones en las diferentes áreas del saber, no resulta fácil establecer estos criterios, pues muchos de ellos, a los que deben acogerse las revistas de filosofía, son tomados de los que son apropiados para disciplinas científicas que poco en común tienen con la filosofía, resultando inadecuados. Los directores y editores de las revistas de filosofía debemos presentar propuestas fundamentadas, a fin de que esta tarea no siga siendo asumida unilateralmente por las instancias administrativas que deciden dichos criterios.

3- *Políticas para fomentar la lectura:* nuestras revistas filosóficas de habla hispana o portuguesa deben competir, entre sus lectores, con las revistas publicadas tanto en inglés como en otras lenguas europeas. Si a esto añadimos la escasa comunicación existente entre nuestras comunidades académicas, podemos afirmar que los niveles de lectura de nuestras publicaciones no son muy elevados. Por eso es necesario desarrollar políticas que incentiven la lectura de nuestras revistas, de manera que las mismas cumplan con el objetivo de ser medios efectivos de comunicación entre nuestras comunidades académicas. Para ello contamos con el elemento fundamental de nuestra comunidad de lengua, que no hemos sabido aprovechar en toda su potencialidad.

Como resultado de las deliberaciones del Encuentro, y para avanzar en la búsqueda de medios que viabilicen la concreción de lo discutido, todos los directores, editores y representantes de las revistas asistentes, firmamos un acta de fundación de la Asociación Iberoamericana de Revistas de Filosofía. El propósito de su

constitución es, inicialmente, el fomento de un diálogo entre las revistas iberoamericanas de filosofía que permita dar a conocer más detalladamente los móviles del Encuentro y de la fundación de la Asociación. El acta de constitución de la Asociación Iberoamericana de Revistas Filosóficas la transcribimos a continuación:

*Prof. José Luis Da Silva
Escuela de Filosofía
jdasilva@ucab.edu.ve
Universidad Católica Andrés Bello*

Acta de constitución de la Asociación Iberoamericana de revistas de filosofía

En Bogotá, el 20 de Septiembre de 2008, después de llevar a cabo las discusiones relacionadas con la búsqueda de medios que garanticen el fortalecimiento de una comunidad de revistas académicas de filosofía de habla hispana y portuguesa, los aquí firmantes, representantes de revistas de filosofía iberoamericanas, suscriben la presente acta, con el fin de manifestar su voluntad de constituir una ASOCIACIÓN IBEROAMERICANA DE REVISTAS DE FILOSOFÍA y de iniciar las gestiones para su correspondiente puesta en marcha y aplicación.

Objetivos:

Los objetivos de la Asociación aquí constituida son:

1. Fomentar la cooperación y el diálogo entre las revistas que pertenezcan a la asociación.
2. Velar por el cumplimiento de los criterios mínimos que garanticen la calidad de las revistas participantes.
3. Crear y sostener un portal en Internet que sirva de medio de comunicación entre las revistas participantes y de punto de referencia para la comunidad académica interesada en la investigación filosófica en habla hispana y portuguesa.
4. Promover entre sus miembros la política de "acceso libre".
5. Invitar a otras revistas a participar de las iniciativas acordadas.
6. Estrechar los vínculos entre las comunidades académicas nacionales e internacionales.

Requisitos para la participación:

Las revistas que deseen participar en la ASOCIACIÓN IBEROAMERICANA DE REVISTAS DE FILOSOFÍA deberán cumplir con los siguientes requisitos mínimos:

A. En cuanto a la normalización:

Indicar el nombre del director o editor de la revista, los datos del organismo responsable, el lugar de edición y el comité editorial.

Presentar una tabla de contenidos, la periodicidad de la revista, el membrete bibliográfico al inicio de cada documento y el ISSN.

B. En cuanto a la gestión y visibilidad:

Contar al menos con 5 años continuos de publicación, o haber publicado al menos 10 números.

Cumplir con la periodicidad establecida (el retraso en la publicación no podrá exceder el tiempo de su periodicidad).

Indicar los objetivos de la revista y la fecha de impresión.

Ofrecer a los colaboradores las instrucciones informáticas y bibliográficas.

Contar con un arbitraje "doble ciego" para los artículos.

Disponer de una página en la red actualizada, de acuerdo con la política de acceso que haya establecido la revista.

Colocar en la página de la red un vínculo con la página de la Asociación.

C. En cuanto a los contenidos:

Publicar un mínimo de 3 artículos originales en cada fascículo.

Presentar un resumen de cada artículo y las palabras clave, con sus versiones en inglés.

Utilizar un sistema homogéneo para las citaciones.

Indicar la presentación personal e institucional de los autores en cada documento.

Comité:

Se crea un Comité por un año, encargado de poner en marcha y controlar el cumplimiento de las disposiciones acordadas como objetivos de la Asociación. Este comité está conformado por

- Jorge Aurelio Díaz, "Ideas y Valores", Colombia, quien se desempeñará como coordinador del comité.
- Miguel Giusti, "Areté", Perú
- Iberto Sánchez Álvarez Insúa, "Arber", España
- Gustavo Ortiz Millán, "Dianosis", México

Los miembros de la Asociación se comprometen a participar activamente y a colaborar con las iniciativas que se tomen para llevar a cabo el cumplimiento de estos objetivos.